

議会報告会実施報告書

開催日時	令和7年1月15日（水）午後6時～午後7時40分	
開催場所	明石市役所 議会棟2階 大会議室	
出席議員	班 長	竹内委員長
	司 会 者	尾倉委員
	記 録 者	河村委員
	そ の 他	石井副委員長、中西委員、高尾委員、山下委員
参加人数	沢池校区まちづくり協議会 1名 松が丘校区まちづくり協議会 2名 江井島まちづくり協議会 2名 錦が丘校区まちづくり協議会 2名 高丘5丁目南自治会 2名 東大溝高年クラブ 1名	
報告内容	<p>●市内の公園の現状について（高尾委員）</p> <ul style="list-style-type: none"> ・明石市の公園数→470箇所 ・街区公園のほとんどが各地域の公園愛護会（自治会・町内会・高年クラブ）で日常管理していただいている。 ・市内の公園愛護会数→274団体 <p>【公園愛護会の課題】</p> <ul style="list-style-type: none"> ・高齢化が進行している。 ・特定の人が活動を担っている。 ・愛護会の活動は月に2回程度とされているが人が集まりにくい。 ・愛護会にまとまりがなく会長、副会長の負担が大きい。 <p>・市内公園にもベンチに仮設の避難施設として使用出来る機能を整備した公園もある。</p> <p>●先進事例について（山下委員）</p> <p>【公園を「地域課題解決の場」にした豊島区の事例】</p> <p>区内に点在するちいさな公園を地域のコミュニティの場や地域課題解決の場として区民と考えるプロジェクトを開始→公園内がラジコンサーキットに変身・絵本を積んだパークトラックを公園へ。</p> <p>【まち全体が「ジム」のブラジル・リオの事例】</p> <p>「健康遊具」がまちの公園のいたるところに設置。 老若男女が筋トレに励んでいて、ジムに入会しなくても無料で近所の公園でトレーニングが可能に。健康寿命も伸びて、みんなが元気なまちへ。</p> <p>【まちの公園を「地域の庭」にした江戸川区の事例】</p> <p>市民がゲストからキャストへ。家の近くの公園で「こんな活動ができればもっと楽しい」という企画を区がサポート→青空ヨガ体操・公園へのプレーリーダーを派遣、子どもたちが知らない昔遊び「だるまさんがころんだ」の遊び方を教え外遊びの機会を創出。</p>	

	<p>【まちの公園の「機能再編」をした札幌市の事例】 利用少の公園を見直し「地域の核」「ベンチ&やすらぎに特化」「遊具に頼らず広場に特化」など分担。 施設量減で維持コスト減。かつては遊具に占められていた公園が広場となり、新たなニーズも創出。</p>
<p>主な意見・提言・要望と応答</p>	<p>●参加者からの現状説明</p> <p>高丘5丁目南自治会</p> <ul style="list-style-type: none"> ・くすの木公園は1.5mの高さの法面に囲まれている公園で、法面の草刈りが高齢化に伴い難しくなっている。 ・昨年末に自治会でとったアンケートでは、公園管理を市に戻すべきという意見も数件あった。 ・公園愛護会では、草刈り機での除草は禁止されているが、安全確保の対策が出来れば草刈り機の使用を認めることは出来ないか。可能であれば、今後もう少しの期間自治会で管理出来るのではないかと考えている。 ・公園愛護会の報奨金の使途を、自治会に一任してもらえないか。 ・公園の法面の除草について、良いアイデアはないか。 <p>沢池校区まちづくり協議会</p> <ul style="list-style-type: none"> ・コロナ以降、まちづくり協議会と学校が協力して小学6年生が卒業前に近隣公園の清掃活動を授業の中で行っている。 <p>【上ヶ池公園の使用について】</p> <ul style="list-style-type: none"> ・球技が出来る大きな公園であるが、球技が優先して利用され地域住民の利用方法がわかりにくい。 ・地元の3校区のまちづくり協議会で協力し、上ヶ池公園プラン作りチームを発足して約3年検討してきた。市長に要望書も提出している。 ・昨年上ヶ池公園で市のプレーパークが開催され、活動を後押ししてくれていると感じた。今後の利用法について、市と一緒に話し合っていきたい。 <p>東大溝高年クラブ</p> <ul style="list-style-type: none"> ・公園の大きさも様々あり、大人から子どもまで楽しめる公園利用は難しい。 ・対象を絞った公園作りが必要だと感じる。 <p>松が丘校区まちづくり協議会</p> <ul style="list-style-type: none"> ・小学校6年生が松が丘プロジェクトとして、年に何回か公園清掃をしてくれている。 <p>【ふれあいガーデンについて】</p> <ul style="list-style-type: none"> ・樹木が大きくなりすぎているので、剪定してほしい。 ・トイレを作ってほしい。 <p>錦が丘校区まちづくり協議会</p> <ul style="list-style-type: none"> ・錦が丘中央公園では、毎月第3日曜日を清掃の日と決めている。 ・毎年、夏休みに錦が丘まつりを開催。1日約3千人の来場者がある。昨年で47回目を迎えた。 ・初めて敬老会を屋外で開催。 ・ニュースポーツも取り入れて、子どもから大人まで楽しめる催しを開催していきたい。

江井島まちづくり協議会

- ・門池公園には、5mのネットフェンスがあるが、ソフトボール・軟式野球・サッカーでボールがネットを超えて近隣住民から苦情があり困っている。
- ・少年自然の家が、前市長の時からそのままになっている。まちづくり協議会として球技が出来る公園にしてほしいと要望書を提出している。

【意見交換】

高尾委員

- ・上ヶ池公園のプラン作りに3校区のまちづくり協議会が協力して活動しているということだが、平均年齢いくつ位の方々が携わっているか？

沢池校区まちづくり協議会

- ・計画を立てるメンバーは、30代～50代の若手メンバーが頑張ってくれている。明南高校の生徒と先生も参加してくれている。

高丘5丁目南自治会

- ・ツツジの剪定に良い時期があるので、綺麗に管理しようと思うと市では大変なので、地域で剪定した方がよい。電動工具を使用出来れば楽に出来て、やってみようかなという人も増えるのではないかな。電動工具の使用を考えてもらえないか。

中西委員

- ・電動工具の使用に関しては、市の考えもあるのでこの場で解答は出来かねるが、今後話し合っていきたいと思う。皆さんが、高齢になり公園の管理を辞めたいというお声が多いと思っていたが、大変前向きに活動されておりありがたいと感じた。

東大溝高年クラブ

- ・決して公園の清掃や除草を楽々とやっていない。手放したいと思っている。公園のごみ箱に家庭ごみを持ち込む人が絶えないので、すぐに一杯になる。手放したらゴミが氾濫するので、やむにやまれずやっているという気持ちはわかってほしい。

明石市議会議長 辰巳浩司 様

令和7年1月27日

上記のとおり報告します。

建設企業常任委員長 竹内 きよ子